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读书周刊
受《中国教育报》的邀请，暑

期领读了一本有关认知心理学
的专业书籍——《为什么学生不
喜欢学习》。起初，我以为这本
书的内容不算太难，老师们只要
认真阅读就能理解概要。所以，
我在领读时没有逐章解读，而是
结合教师的实际需求，联系相关
认知心理学的观点，凝练核心要
点，从“思维的内在机制”“专家
是如何思维的”和“如何成为专
业型教师”三个方面作重点剖析
和阐述。希望能对老师们阅读
起到引领、深化、拓展和巩固的
作用。

在领读过程中，发现不少老
师在理解文本上还是存在困
难。具体表现为：难以从整体的
角度抓住文本要点，对一些关键
概念吃不透，就知识谈知识，无
法与自己教育实践相联系。

为什么对比较简单的专业
书读不懂呢？《为什么学生不喜
欢学习》一书提出，思维的发生
需要三个要素：一是环境；二是
工作记忆，即思考和思维的区
域；三是长期记忆中的事实性知
识和过程性知识。按照这本书
中的观点分析可知，一线教师的
长期记忆中缺乏认知心理学的
事实性知识。长期记忆中的事
实性知识储备越丰富，理解就越
游刃有余；事实性知识越匮乏，
理解就越困难。但事实性知识
也是经由学习而来的，在事实性
知识缺乏的情况下，如何能读懂
文章？这是一个更为根本的问
题。

在我看来，主要原因包括环
境和长期记忆中的过程性知识
这两个方面。

要读懂专业类书籍，首先要
创造良好的阅读环境，让阅读慢
下来。慢，一方面指阅读的速度
不快，另一方面指阅读的心境安
宁。要让阅读慢下来，一是选择
能让内心安宁的空间，如果环境
杂乱，声音嘈杂，心思就容易杂
乱，精力就难以聚焦到文本上。
哪怕眼睛盯着书，也容易走神。
二是保证有较长的阅读时间，一
般以两小时为宜。“咬文嚼字”是
需要时间的，阅读时间太短，不
利于深入思考。

说完环境，看过程性知识。
所谓过程性知识，在这里指阅读
的方法。缺乏学术训练的老师，
习惯采取消遣式阅读方法。这
种阅读方法的具体表现主要是：
阅读速度快；喜欢阅读感兴趣的
书籍或者书籍中的感兴趣之处；
对不懂之处或“想当然”猜测，或
囫囵吞枣不求甚解，或“绕道而
行”；习惯“我注六经”，而不是

“六经注我”。这样的阅读方式，
适合阅读新闻资讯、小说诗歌、
网络信息等大众化的信息和知
识，不适合阅读专业书籍。以消
遣性阅读的方法来阅读专业书
籍，相当于拿了一把普通“切菜
刀”去砍“牛骨头”，不是“骨头”
太硬，而是“刀”用错了。

教师专业发展要用专业阅
读的方法。专业阅读是以提高
教育素养、解决教育实际问题为
阅读目的，根据自身需求（而不
是兴趣）选择书籍，采用批注、画
思维导图等方法反复咀嚼，反复
品味，与文本反复对话，意图透彻
理解文本内容及形式的阅读过
程。专业阅读是一种慢阅读、深
度阅读、主动阅读。

首先，专业阅读是一种慢阅
读。清代理学家陆珑其说：“欲
速是读书第一大毛病，功夫只在
绵密不间断，不在速也。”与消遣
性阅读不同，专业阅读不片面追
求阅读的速度和数量。有时，阅
读一篇千字文章，字斟句酌，需要
数小时；有时，为透彻领会一个概
念咬文嚼字，也需要花费一个早
晨。实际上，慢，就是快；快，往往
是慢。啃读一篇专业文章虽然
慢，但由于真正领悟了概念和原
理，理解力得到提升，在阅读其
他同类文章时，速度就会很快。

其次，专业阅读是一种深度
阅读。为何要深度阅读？叔本
华说：“不加思考地滥读或无休
止地读书，所读过的东西无法刻
骨铭心，其大部分终将消失殆
尽。”是否是深度阅读，与阅读的
文本关系不大，主要指阅读参与
深，阅读领会深。教师带着提升
自我、解决实际问题的强烈需
求，阅读有适当挑战的文本。或
在自读中孤独静默，凝神聚思，
反复品味，感受“心流体验”；或

在共读中对话交流，思维碰撞，
茅塞顿开。在深阅读过程中，教
师经历了丰富的思考体验、情感
体验、价值体验和审美体验。

再其次，专业阅读是一种主
动阅读。主动阅读是指教师带
着问题全方位探究文本的内容
和形式；不仅“倾听”文本表达了
什么，还要用审辨式思维与文本
对话。历史学家顾颉刚说：“看
书不能光有信仰而无思考，大胆
地提出问题，勤于摘录资料，分
析资料，找出其中的相互关系，
是做学问的一种方法。”阅读一
本书，我习惯于问几个问题：这
本书写作的背景是什么？这本
书是针对什么问题而写？对这
个问题其他学者是如何理解
的？作者提出哪些新的见解？
作者的见解对我有什么启发？

在阅读的不同阶段，可以提
出不同的问题。在阅读前，可以
提问：阅读这本书的主要目的是
什么？这本书主要写了哪些观
点？这本书是如何阐述这些观
点的？书籍中每个章节之间的
逻辑关系是什么？阅读中，可以
发问：我过去是如何理解这个观
点的？作者的观点与我的观点
有哪些不同？作者的观点对我
有哪些新的启发？自己原有的
观点有哪些需要修正？阅读后，
可以提问：如何将这本书中的知
识运用到实践中？会有怎样的
效果？如果自己来写这本书，会
如何写？这本书中哪些内容需
要补充，哪些需要删减？正是在
这种不断追问中，我们才能逐渐
抵达文本的深处，与书籍对话，
与自我对话。

要掌握专业阅读方法，首先
要意识到专业阅读的价值，其次
是明白什么是专业阅读，以及与
消遣性阅读的区别。而最重要
的是“做中学”，即采用专业阅读
的方法来阅读。事实上，这一
点正是大部分老师专业阅读匮
乏的主要原因。从“知道”到

“做到”，还有十万八千里的距
离，而只有“做到”了，才算
名副其实的“知道”。独行快，
众行远。对于普通教师而言，
加入 《中国教育报》组织的暑期
共读营这样的专业阅读共同体，
由专家学者导读，有一大批同伴
相互激励，相互影响，就是提高
专业阅读能力门槛最低、效果最
好的方式。目前，国内兴起许多
专业阅读共同体，呈现出勃勃生
机，是互联网时代教师自主成长
的新模式，正成为促进教师高质
量发展的“孵化器”。

（作者系苏州大学教育学
院博士生）
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今天，为什么还要学古文？
——关于古文阅读的对谈

最近，不少人文学者呼吁，由于
网络语言的侵袭，近年来国人的语言
能力退化严重。诗人西川甚至发问：
中国人已经丧失书写能力了吗？

五四运动之后，文言文被白话文
取代，从写作层面看，文言文逐渐成
了一个几乎不再更新的宝库。但是，
纯口语化的写作也带来干瘪、乏味、

苍白的问题。鲁迅这样的白话文写作
健将，文章之所以好，跟深厚的古文
根底是密不可分的。历史学家傅斯年
说过，现代汉语写作仍是一项没有完
成的试验，希望在明清白话、古文和
现代翻译体的基础上，去探索新的汉
语写作风格。

2016 年，哥伦比亚大学教授商

伟接受活字文化邀约，为“给孩子”
系列编注了一册 《给孩子的古文》，
近日，该书推出插图版，借新版上市
之机，出版方邀请语文特级教师、苏
州 十 中 原 校 长 柳 袁 照 （以 下 简 称

“柳”），与商伟 （以下简称“商”）
教授就古文阅读与当下的语文学习问
题进行对谈。

柳：这本《给孩子的古文》应该怎
样读？我们读古文，应该是以分析为
主，还是以诵读为主？有一种说法是在
孩子记忆力很强的时候，让他熟读、背
诵、倒背如流；也有人主张以欣赏、分
析来带动孩子阅读。我是比较主张读写
结合的，您怎么看？

商：读古文，我说主要是阅读训
练，但如果能跟写作结合起来，与学生
的自我表达结合起来，就会产生一个巨
大的动力。因此，即便是阅读也不再是
被动的接受，而把自己变成写作者，获
得一个主动的身份。从写作者的身份和
角度出发，你可能会读到不大一样的古
文。这确实是一个很重要的启示。

我曾经也讲过这个话题，那就是现
代汉语仍然是一个不太成熟的书面语，
它的历史相对来说比较短。原来有白话
小说，但往往是文白相间的，谁能说

《三国演义》 是白话小说呢？它至少是

半文半白，仔细读下来，你甚至可以说
它更接近文言，而不是更接近白话。傅
斯年先生曾经说，不要以为靠口语，就
能写出好的白话文。不信的话，你自己
回家拿录音机录一录你说的话，然后一
字不变地写下来，你就会发现口语本身
是不足以成就文学语言的。他的意思就
是说，我们要从文言文、古汉语里面汲
取养分，甚至要向翻译体学习。

现代汉语还是一个处于成长中的书
面语。从这个意义上来讲，文言文非常
重要。比如 《帝京景物略》，几乎是按
照写诗的办法写散文，我在导读里也特
别讲到了这一点。它的作者受到了钟
惺、谭元春的影响，写起散文来，也提
炼字句，并且经常把名词当动词、当副
词来用。古文的风格是非常多样的，不
同文体和不同时代之间的差别也很大。
为我们发展现代汉语写作，提供了取之
不尽、用之不竭的丰富资源。

不要以为靠口语就能写出好的白话文
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柳袁照
商 伟

柳：具体说到写作，您有什么好的建
议？古文的阅读，是怎么样影响我们写
作的？

商：一方面就像苏轼所说的那样，应
该行于所当行，止于所不可不止，像流水
那样，自然成文，姿态横生。用庄子的话
说，就是“天籁”，不完全在我们的掌控之
中。但是，文章还要另一面，那就是讲究
章法，尤其是在古典文学的传统里面，因
为古典主义是讲法则的。如果你能够很
好地驾驭这些规则，而不是被它们所束
缚，你就会如虎添翼。拿滑冰打比方，你
还没学会滑冰的时候，冰刀就是一个障
碍。一旦会滑了，冰刀就可以助你一臂
之力，可以让你飞翔起来。

从前流传下来的诗文名篇，有不少
是命题写作的产物。作者在规定的情境
中，甚至在有限的时间内，就着给定的题
目当场写作。这与高考作文不无相似之
处，而从事这样的写作时，你不能不做出
妥协，而这些妥协不一定都只有负面的
意义。它会锻炼你的敏捷思路，学会在
任何场合下写作。而这本身也构成了一
种能力。

即便是职业作家，或以写作为天职
的作者，也需要培养自己的工作习惯。
有的作家比较散漫，平常喝酒、抽烟，没
有固定的起居和工作时间。但也有很
多作家特别自律，每天都坚持写作，而
且严守一个固定的时间表。像海明威，

每天早上起来就开始写作，下午接着
写，一直写到对明天所写的部分已经心
中有数了，才停下来。每一位作家都有
自己的写作习惯，有人一起床就在打字
机上敲字，一开始也许还不知道要写什
么，那就照着海明威的一篇小说，在键
盘上一句接一句地打字。海明威喜欢
写短句子，而且节奏很强，因此敲着敲
着，就有了感觉，逐渐进入了写作状
态。可见作家也需要一些技术，来诱导
自己进入一种写作的创造状态。这个
创造状态并不是来自白日梦，反而是一
种机械的，打字机的声音、一种特殊的
节奏，把他激发起来了。

契诃夫是异常勤奋的一位小说家，
他的职业是医生，在给病人看病之余，还
要接待亲戚朋友，以及闻名而来的不速
之客。他不得不学会排除干扰，抓紧任
何一点时间写作。他给朋友的忠告就是
不停地写，尽可能多写一些，一直到写断
手指为止。

柳：怎样把古文选与语文学习和作
文训练的实际操作联系在一起？

商：我写导读的时候，基本上每一篇
的角度都略有不同，主要是根据文章的
特点来决定写什么和怎么写。有时候我
甚至想把导读写得多少有一些那篇文章
的风格。

我这样做，归根结底也是想要告诉
读者：读古文可以有不同的切入角度，可
以有不同的读法。并没有一个万能的尺
度，拿它来衡量所有的文章。我们应该
想办法来全力培养自己的文学感受力，培
养对文字的敏锐触角，学会怎样发现一篇
文字的特质，找到破译它的密码。这是一

次发现之旅，既有挑战又充满快
乐。这对于调动孩子的主动性和
参与感，对于塑造他们的艺术感受
力和想象力，对于提高他们的写
作和自我表达的愿望和能力，都
是大有好处的，也是必不可少
的。但愿这本古文选能起到这样
一个作用。

古文阅读是怎样影响我们写作的？

柳：我们今天已经很少有人写文言
文了，那么仅就写作而言，学习古文的意
义何在呢？您怎么看待高考作文这种写
作和非功利化的、个人化的写作？

商：写作本身包括了功利性写作和
非功利性写作两大类，既有创造性的或
自娱自乐的写作，也包括功利性的写作，
如高考作文。阅读古文对这两类写作都
大有助益。

从非功利的写作来讲，我觉得我们
的散文，应该真的要写得“散”一点才好，
太刻意、太紧张了都不行。随笔也要写得
更随意一些，否则，为什么叫随笔呢？但
要写得放松和随意，其实并不容易。在

《给孩子的古文》中，我选了袁中道的两
封短信，因为他写得很率意，写完了又像
是未完成，让你觉得是即兴表达。

有的书法家写字喜欢用长锋笔，因
为笔锋很长，写起来不完全处于他的控
制之下，所以经常会在运笔的过程中产
生一些意想不到的特殊效果。这是艺术，
不是工匠能达到的。非功利的散文写作
也应该这样。还是需要更放松一点，而不
是施加更多的控制。控制得太多，写出来
的就只能是“印刷体”，写不出灵光乍现
的精彩文字。

至于功利性写作，我们首先会想到
八股取士，是高度程式化的写作，因为不
程式化就难免见仁见智，不容易作出相
对客观的评判。事实上，只要跟入学申请
有关的写作，都会有套路之嫌。吴敬梓写

《儒林外史》，对八股取士深恶痛绝。但他
似乎并不否认八股文有一个相对客观的
评价标准，尽管能否做到，还要看试官是
否用心尽职。周进考中进士后，钦点广东
学道，在考场上见到了衣衫褴褛的范进。
周进看他可怜巴巴的，54 岁了，但文章
却写得如此不通，对他大不以为然。可是
读了三遍之后，竟然读出了一点意思，最
后不无夸张地称之为“天地间之至文，真
乃一字一珠！”同时感慨道：“可见世上糊
涂试官不知屈煞了多少英才！”

美国的大学录取也需要写申请书，这
类文章也是有“公式”的，尽管程式化的程
度未必很高。另外，也会有人建议说，申请
书中多引用一些名家的话，以显示你的博
学睿智。可是这样的做法可一不可再，大
家都这样写就失效了。招生办公室的工作
人员都心知肚明，你其实并没有读过那么
多原著，不知是从哪里抄来的，或者出自
什么名人名言录。所以这里面确实有一个
问题，标准化的作文考试，肯定免不了套
路，但是套路太过明显，或者千篇一律，也
未必就能讨好。当然，归根结底，真正的问
题还在于：怎样通过考试来检验一个人的
语文能力与写作水平？高考作文究竟如何
出题，又怎样评分才公平？

我在别处曾经说过，采用考试的方
式来衡量学生的语文能力与作文水平，
首先需要意识到这一方式既有其必要
性，又有其局限性。也就是说，应该时刻
扪心自问：语文和作文的哪些方面是可
以通过考试来作出判断的？然后，以此为
依据来出题和评分。

柳：我看到《给孩子的古文》中您选
了《岳阳楼记》，这篇文章的最后一段是
最被我们称道的，语文老师经常称赞它

的立意和“先天下之忧而忧”的情怀。但
是到今天，浮泛的写景+文末的主题升
华，似乎成了一个模板。现在国内有很多
的语文老师教孩子写作文，就是拿前几
年的满分高考作文指导孩子。教育部每
年颁布的高考说明中，对高考作文有四个
要求：一要写得深刻，二要写得丰富，三要
有文采，四要有创新——达到这四个要
求，就可以认为是好的高考作文。我也去
过几次美国，美国中小学也有两种训练写
作的方法，一种是训练你的思维，还有一
种就是规范的写作。我指导孩子写高考作
文，是和指导孩子们读“唐宋八大家”的散
文结合在一起来探索的，到古人优秀的散
文中去汲取养料。比如说，学范仲淹的《岳
阳楼记》，你要去解剖它的布局谋篇、它的
立意、它的表达、它的创新之处，从这里去
吸收养料。不知您对中国的高考作文有什
么思考？

商：我也在想，究竟什么样的古文可
以供我们今天的写作来模仿。从《岳阳楼
记》，我们今天的读者能学到什么呢？从作
文的角度来看，又会有哪些收获？我只想
说一点，那就是范仲淹最后发出“先天下
之忧而忧，后天下之乐而乐”的议论时，他
实际上实现了一次主题和结构上的反转
与超越。如果没有一个思想上的更高境
界，也缺乏足够强大的魄力和笔力，是无
论如何都做不到这一点的。严格说来，范
仲淹描写“巴陵胜状”的那两段，都并非真
正意义上的写景，而是虚设之词，因此以

“若夫”和“至若”分别引出“淫雨霏霏”和
“春和景明”两个相互对比的想象之景。而
虚设的风景引出了与之呼应的心情，这就
印证了中国文论中常见的兴发感动和情
景交融的主客体关系，也就是所谓“情往
似赠，兴来如答”的对应关系。这是一个固
定的板套关系，在这一对关系中，人与物、
情与景具有了内在的同一性，并在彼此互
动的过程中相互影响。

但范仲淹写到这里，却并不是为了
再次印证古典文论中的经典命题，而是
通过对它的否定，来实现一次结构上的
翻转和思想上的升华，也就是通过自我
的内在超越，达到“不以物喜，不以己悲”
的境界。行文至此，外界的阴晴变幻和个
人的成败荣辱，全都可以放下了，也全都
无关紧要了。从思想上来说，范仲淹的内
在超越，走的是儒家思想路线，而不是凭
借佛家或道家的资源。就文章的结构而
言，他也展示了足以与他的思想相匹配
的笔力。这是范仲淹的成功之处，因为写
到篇末，人与物、情与景的关系都似乎再
一次得到了确认，文章的思路也已成定
势。在这种情况下，如果翻转不成，就可
能骑虎难下，进退两难。他的这一写法对
于我们今天的写作仍然具有启发性。但
想要真正做到，也并非易事。

现代人为什么要学古文
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